80e ANNEE N° 9

SEPTEMBRE 1986







WERY Auguste Lijsterbessenlaan, 24 1900 OVERIJSE

PUBLICATION MENSUELLE

ORGANE DU CERCLE PEGASE

Association sans but lucratif
Fondé en 1906 - Société Royale
Affilié à la Fédération Belge du Cyclotourisme

TRESC MRIE: C.C.P. 000-0147212-63 CERCLE PEGASE

Bruxelles - Tél. 731.39.15

COTISATION: 350 francs.

"IMPORTANT!"

14 - Andenne, page 4.

28/9 et 5/10 - Les Belles Rivières du Namurois, page 5.

ATTENTION - Les Belles Rivières du Namurois auront lieu deux dimanches consécutifs.

Le 28/9, l'YWOIGNE

le 5/10 , la MOLIGNEE.

Week-end Bruxelles-Paris des 18 et 19 octobre à Compiègne

Prix du voyage, car et demi-pension : 1850 F

Inscription chez MM. Benoot : tél. 640.63.78 et Opdebeeck 720.54.31 dès à présent. Paiement au compte de Roland Benoot 000-1115441-38.

A T T E N T I O N ! ! Inscrivons-nous à temps.

N'oubliez pas la séance du lundiler septembre où seront projetées les diapositives de notre ami Hector TUYNS sur son voyage en OUZBEKISTAN.

14 - Andenne, les Crêtes de Meuse. Inscription pour le train 50 %, chez J. Splingard jusqu'au 10 septembre. Tél. 428.44.25.

28 - Les Belles Rivières du Namurois, l'Ywoigne. Inscription pour le car chez R. Porta. Tél. 731.86.32.

5/10 - Les Belles Rivières du Namurois, la Molignée. Inscription pour le car chez R. Porta. Tél. 731.86.32.

x x

NOTRE ASSEMBLEE MENSUELLE DU LUNDI ler SEPTEMBRE A 20 HEURES.

Réunion dès 20 heures au "Jupiler-Bourse", rue du Marché aux Poulets, 35, à 1000 Bruxelles. L'assemblée sera ouverte à 20 h 30' précises avec l'ordre du jour suivant :

- 1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 30 juin ;
- 2. Présentation et admission de nouveaux membres ;
- 3. Inscriptions aux diverses promenades et randonnées ;
- 4. Les Belles Rivières du Namurois (les 28/9 et 5/10);
- 5. Concentration générale du 26 octobre ;
- 6. Divers;
- 7. Projection des dias de Hector TUYNS sur son voyage en OUZBEKISTAN.

Le Comité se réunira le jeudi 28 août 1986 chez A. REYNAERTS, rue du Doyenné, 46, 1180 Bruxelles. Tél. 344.78.72. La réunion se tiendra à 20h30'.

La réunion des pilotes aura lieu le lundi 29 septembre 1986 à 20h30' chez R. Porta, rue Verte, 54 - 1950 Kraainem. Tél. 731.86.32.

X X

EXCURSIONS CYCLISTES DU MOIS DE SEPTEMBRE.

Responsable: A. REYNAERTS, rue du Doyenné, 46, 1180 Bruxelles. Tél. 344.78.72. Toutes les promenades, tant du dimanche que du jeudi, sont circulaires. Le départ a lieu 15 minutes après l'heure indiquée pour la réunion. Sauf mention contraire, les promenades du dimanche sont longues de 60 km environ, celles du jeudi de 20 à 30 km.

- Jeudi 4 Réunion 14h15' place Wiener. Pilote: P. BROIER.
- <u>Dimanche 7</u> Réunion 9hl5' église Haacht. PN Tongerlo.
 Pilote : J. GALLET.
- Jeudi 11 Réunion 14h15' maison communale Auderghem. Pilote:
 P. BROIER.
- <u>Dimanche 14</u> Réunion 9n45' église Champlon. PN Houffalize.
 Pilote: J. HANAPPE.
- Jeudi 18 Réunion 14h15' première artère à gauche dans la drève de Levisaine. Pilote : P. BROIER.
- Dimanche 21 Réunion 9h30' place Perwez. PN Beuzet. Pilote:
 J. BILTERYST.
- Jeudi 25 Réunion 14h15' place Wiener. Pilote: P. BROIER.
- <u>Dimanche 28</u> Réunion 9h45' (<u>heure d'hiver</u>) église de Forest lez Anvaing, PN Pottes. Pilote : J. HANAPPE.
- Jeudi 2 octobre Réunion 14h15 maison communale Auderghem.
- Dimanche 5 octobre Réunion 9h30' église Grand Leez.

NOS EXCURSIONS DOMINICALES DU MOIS DE SEPTEMBRE.

- P Promenades, responsable : J. GALLET, Kalenbergstraat 29 1710 Dilbeek. Tél. 569.05.04.
- R Randonnées, responsable : J. OPDEBEECK, rue Niemegeers 1B 1950 Kraainem. Tél. 720.54.31.
- 7 P + R Réunion à 8h20' gare du Q.L. Départ à 8h42' pour Jemelle. Groupe P Bois de On, Nassogne, PN, Ambly, Jemelle. 20 km. Pilote: A. MOYSON. Groupe R même région, mais 25 km. Pilote: J. OPDEBEECK. Retour en train.
 - 7 Promenade circulaire A vous de piloter Réunion à 9h45' à Tervuren-Parc (terminus tram 44). Départ à 10 h. pour Ijzer, PN steenweg Duisburg 162, retour à Tervuren. 18 km. Pilote : J. DRIFSENS.
- * 14 P "Les Crêtes de la Meuse" Réunion à 9h20' au Q.L. Départ à 9h42' pour Namèche via Namur. Arrivée à 10h38'. Namèche, Sclayn, Andenne, PN, Bonneville, Namèche. 20 km. Pour inscription, voir en tête du bulletin. Pilote : J. SPLINGARD.
 - 14 R Réunion à 7h30' gare de Bruxelles-Nord. Départ en train à 7h57' pour Vielsalm, Grand-Bois, Recht, PN, Mont-le-Soie, Vielsalm. 25 km. Retour en train. Pilote : J. OPDEBEECK.
 - 14 Promenade circulaire du dimanche après-midi Réunion 14h15'
 aux Quatre-Bras (tram 44). Départ à 14h30'. Promenade de
 8 km. en forêt de Soignes. Pilote : R. GROLLET.
- 21 P Réunion à 8h45' place Rouppe. Départ à 9 h. pour Joli-Bois (Waterloo). Ohain, Abbaye d'Aywières, PN, Lasne, Ohain, La Hulpe. 20 km. Retour en bus. Pilote : A. MOYSON.

- 21 R Réunion à 8h40' gare du Midi. Départ à 8h53' pour Thieu via Mons. Arrivée à 9h48'. Thieu, Le Roeulx, Ecaussinnes-Lalaing (si possible, visite du château). 26 km. Pilote: Y. CONRAD. Retour en train.
- * 28 P + R "Les Belles Rivières du Namurois L'Ywoigne" Réunion à 8 h. gare Centrale (arrêt des Europabus). Départ à 8h30' pour Houyet. Groupe P Confluent de l'Ywoigne avec la Lesse, nous suivrons le cours de l'Ywoigne jusqu'à Chevetogne par l'Hocale, le Pont de Ver, la Grande Morsaye et le Bois des Villes. A Chevetogne, visite de l'Abbaye et du Domaine Provincial. Retour à Chevetogne par les étangs du Gros-Bois. 19 km. Pilote: R. PORTA. Groupe R Même région, mais 26 km. Pilote: M. MOYSON. Pour inscription, voir en tête du bulletin.
 - 28 Promenade circulaire du dimanche après-midi Réunion à 14h15' place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 42 et 95). Départ à 14h30'. Promenade de 8 km. en forêt de Soignes. Pilote : R. SCHILS.
- * 5/10 P + R "Les Belles Rivières du Namurois La Molignée" Réunion à 8 h. gare Centrale (arrêt des Europabus). Départ
 à 8h30' précises pour Annevoie-Rouillon. Groupe P Bois
 de l'Abbaye, Warnant, Ferme de Maharène, Abbaye de Maredsous,
 PN, Abbaye de Maredret, Sosoye, Ferme de Foi, Ruines de Montaigle, Sommière. 21 km. Pilote: R. PORTA. Groupe R Même région, mais 27 km. Pilote: M. MOYSON. Pour inscription, voir en tête du bulletin.

NOS PROMENADES DU MERCREDI DU MOIS DE SEPTEMBRE.

Responsable: R. PORTA, rue Verte, 54, 1950 Kraainem. Tél. 731.86.32. Toutes les excursions sont circulaires et pilotées par R. Porta, sauf mention contraire.

- 3 Départ à 11 h. d'Alsemberg-Centre (bus R 535 à Bruxelles-Midi à 10h10' ou à Ma Campagne à 10h21'). PN au Kapittel. Pilote : E. MOSTHAF.
- 10 Départ à 11 h. de Notre-Dame-au-Bois (bus au Q.L. à 10h35').
 PN à Tervuren.
- 17 Départ à 11 h. de Tervuren-Parc (terminus tram 44). PN à Leefdaal.
- 24 Départ à 11 h. de Auderghem-Forêt (tram 44, arrêt après les Trois-Couleurs). PN à Groenendaal.
- 1/10 Départ à 11 h. de la place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 42 et 95). PN à Hoeilaart.

NOS EXCURSIONS DU SAMEDI APRES-MIDI DU MOIS DE SEPTEMBRE

Responsable: A. MOYSON, rue V. Rauter, 174, 1070 Bruxelles. Tél. 521.82.67. Toutes les réunions ont lieu à 14h15' et les départs à 14h30'. Toutes les promenades sont d'environ 10 km. en forêt de Soignes.

- 6 Réunion à Groenendaal-Laiterie (bus L366 à Ixelles, place Ste-Croix à 14h10' ou Boitsfort-Etangs à 14h21'. Arrivée à Groenendaal-Laiterie à 14h28' ou train au Q.L. à 14h15'. Arrivée à 14h26'). Piloté: J. BARY.
- 13 Réunion à Tervuren-Parc (terminus tram 44). Pilote : R. CECLLET.
- 20 Réunion à Auderghem-Forêt (tram 44, arrêt après les Trois Couleurs). Pilote : A.WERY.
- 27 Réunion place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 42 et 95). Pilote : A. MOYSON.
- 4/10 Réunion au Fort-Jaco (tram 92, bus 60). Pilote : J. BARY.

$X \times X$

SECTION JEUNES - PEDESTRE ET CYCLO

Responsables: Coordination et pédestre: Martine MOYSON (tél. 521.82.67. Cyclo: Michel CANTINAUX (tél. 344.88.79) (Egalement Yves CONRAD, tél. 647.44.58).

PROMENADES PEDESTRES

- Sam. 6/9 Région de Lustin : 25 km. Réunion au Q.L. à 8h20'. Départ à 8h42'. Pilote : M. MOYSON.
- Dim. 14/9 Ottignies Chaumont-Gistoux : 22 km. Réunion au Q.L. à 7h20'. Départ à 7h42. Pilote : Y. CONRAD.
- <u>Dim. 21/9</u> Balade avec les randonneurs. Thieu-Ecaussinnes. Voir excursions dominicales. Pilote: Y. CONRAD.
- Sam. 27/9 Couvin : 25 km. Réunion Gare Centrale à 7 h 30. Départ à 7 h 57. Pilote Y. CONRAD.
- <u>Dim. 28/9</u> Les Belles Rivières Namuroises. Départ en car. Pour inscription, voir excursions dominicales. Pilote : M. MOYSON.

PROMENADES CYCLO

Pour tous renseignements, veuillez vous adresser à M. CANTINAUX, tél. 344.88.79.

ECHOS

CARNET BLANC - C'est avec joie que nous apprenons le mariage de notre excellente amie Joëlle MARCHANT. Nous formons pour elle et son mari des voeux de bonheur, de joie et de prospérité. A ses chers parents, Sophia et Charles, nous présentons nos plus vives félicitations.

A VENDRE - Porte-valise neuf. 500 francs. Tél. 647.91.27.

$x \times x$

VOYAGE ... mot magique qui fait rêver

EN SAVOIE ... aussitôt se profilent à l'horizon de notre imagination montagnes étincelantes de neige, lacs d'un bleu infini.

Tout cela était au programme du magnifique voyage que nous venons de vivre. Un succès de plus à ajouter au palmarès de notre ami Robert qui cette fois avait axé notre périple sur le massif du Mont Blanc cher à son coeur.

Cela n'a pas facilité les choses car les chemins de montagne, ça monte, ça descend, c'est plein de cailloux et d'imprévus.

Les visites culturelles n'étaient pas oubliées pour autant. Ainsi l'arrivée grandiose à l'abbaye de Hautecombe après avoir traversé le lac du Bourget. Mais que dire du retour! Le programme, laconique, l'annonçait le long du lac. En fait, un chemin, au début fort agréable s'enfonçait dans un maquis de plus en plus dense et se transformait bientôt en une petite sente qui après avoir grimpé allègrement au flanc de la montagne redescendait abruptement; heureusement des cordes étaient là pour soutenir des progressions par trop périlleuses. Les plus vaillants – et ils étaient nombreux – arrivèrent à bon port après moultes traversées de pierriers et autres caillasses, les mains, les genoux ou les fesses régulièrement mis à contribution.

Retour mémorable s'il en fut, tandis que les "sages" avaient emprunté la route d'où les vues étaient superbes, particulièrement d'une guinguette où le vin était agréable et les chansons joyeuses (je ne sais si le célèbre "Ris donc ... caillasse" était au répertoire).

Tous ces exploits resteront gravés dans notre mémoire associés aux magnifiques paysages de Savoie, au charme du Vieil Annecy et de son lac. Bravo Robert et une fois de plus MERCI.

P.S. - Aux dernières nouvelles, les "boutonneux" se portent tous bien.

La Journaliste de Service.

MARCHE DU SOUVENIR.

Rien n'arrête la vitalité des Pégaseux. Même des températures excessives comme celles qui sévirent durant la Marche du Souvenir. Bravo à tous ces courageux parmi lesquels on a reconnu :

Jacqueline ARNAUTS
Guillaume JANSEN
Jean BILTERYST

Marguerite CARETTE

Albert OSTE Pierre RIELENS Joseph MIEROP Auguste WERY Fernand LEBON

etc...

José VERMEULEN

 $\mathbf{x} \mathbf{x} \mathbf{x}$

L'YWOIGNE

Cette belle et sauvage rivière du Namurois est formée aux environs de Chevetogne par la réunion des gros ruisseaux du Poncia, du Fossé Monsieur, du Mivau et du Molinia qui drainent les eaux du plateau de Aye, Leignon et Serinchamps.

De Chevetogne, l'Ywoigne s'en va musarder dans les prés pour entrer dans les bois et prendre son parcours sauvage. Elle traverse alors, les villages de Chevetogne, Mont-Gauthier et Custinne pour joindre ses eaux à la Lesse à Houyet.

Elle a un parcours d'une grande sauvagerie d'environ douze kilomètres que nous remonterons entièrement. Elle aura reçu sur son passage les eaux de quelques ruisseaux anonymes, mais aussi celles du
ruisseau du Bois devant la Ville, du ruisseau du Vivi, le ruisseau
de la Morsaye, le ruisseau du Fond du Reu, le ruisseau de Vesli et
avant de confier ses eaux à la Lesse, le ruisseau d'Al Prée.

Hormis son parcours sauvage, nous pourrons admirer la belle abbaye de Chevetogne partagée entre les rites Romain et Orthodoxe, le beau Domaine de la Province de Namur, le joli petit village d'Ichippe et Leignon, important village dominé par son magnifique château.

Le Nuton.

COLMAR (1)

Chef-lieu du Département du Haut-Rhin, sur la Lauch à 193 mètres d'altitude, 70.000 habitants, les Colmariens, Colmar est sans doute la plus typiquement alsacienne des grandes cités de la région. La ville, au contact de la plaine d'Alsace et des Vosges est aussi à côté de sa fonction touristique, un centre administratif, commercial et judiciaire. Au coeur du vignoble, Colmar commande à l'est une zone industrielle portuaire sur le Rhin. L'industrialisation de cet ensemble est dominée par la métallurgie, constructions mécaniques et aluminium, devançant le textile.

Ainsi Colmar a pu garder son vieux quartier avec de nombreux beaux Les églises gothiques sont remarquables : la collégiale Saint-Martin des XIIIe et XIVe siècles, la nef et les bas-côtés du style gothique primitif, le choeur du gothique tardif, à l'entrée du choeur la célèbre "Notre-Dame au buisson de roses" de Martin Schongauer (1473); l'église des Dominicains du style gothique rayonnant avec les hautes fenêtres à lancettes (vitraux précieux des XIVe et XVe siècles); l'église des Franciscains, aujourd'hui temple protestant, construction élancée de la fin du XIIIe et du début du XIVe siècle; la chapelle et le cloître si élégant de l'ancien couvent des Dominicaines d'Unterlinden, aujourd'hui Musée. Nombreux édifices profanes, les uns du style gothique, comme la maison Adolphe (place de la Cathédrale), la maisonnette au Cygne dans la rue Schongauer. l'Ancienne Douane ("Kolfhus"), datée de 1480, les autres du style Renaissance : Maison Pfister, très originale, de 1537, Maison des Têtes, avec de nombreux ornements caractéristiques (1609), l'ancien Corps de Garde avec sa très belle loggia (1575), les Arcades à côté du temple protestant, le poêle de la corporation des Agriculteurs avec son riche portail (1626). D'autres sont des maisons à colombage très jolies, dites "alsaciennes", comme le bel ensemble à l'entrée de la rue des Marchands, vis-à-vis du "Koïfhus". Le style français du XVIIIe siècle a ajouté d'autres édifices : l'ancien hôpital, très imposant, le palais du Conseil Souverain d'Alsace, sur la place du Marché aux fruits, l'hôtel de ville (ancienne cour de l'abbé de Pairis), la chapelle du Lycée des garçons (ancienne église des Jésui-Les monuments sont nombreux : Rapp, Bruat (statues refaites, sauf celle de l'amiral), Roesselmann, Schwendi, de la main de Bartholdi, monuments Pfeffel, Bartholdi. Plusieurs parcs avec des arbres intéressants.

Le Musée est installé dans l'ancien couvent des Dominicaines d'Unterlinden. Il est célèbre pour le gigantesque Retable d'Issenheim, créé entre 1510 et 1515, par maître Mathis, appelé Grunewald, une des oeuvres les plus célèbres de la peinture mondiale, qui, chaque année, attire les visiteurs par dizaines de milliers. Tableaux de Caspar Isenmann: (retable de la collégiale de Saint-Martin), 1465), d'Urbain Huter, de Martin Schongauer: retable de l'église des Dominicains, petit retable d'Issenheim, tableaux de maîtres inconnus de l'"école rhénane" (fin XVe, début XVIe siècle); oeuvres remarquables de la sculpture; grande salle d'archéologie. Au premier étage: souvenirs historiques, folklore, meubles, etc...

Musée d'histoire naturelle (dans le parc du château d'eau) avec des collections ethnographiques, riches échantillons de la flore et de la faune et de roches vosgiennes.

(1) En marge du voyage des Vosges.

Extrait du Guide des Vosges.

LE VIEIL ARMAND (1)

Le Vieil Armand ou Hartmannswillerkopf (956 m), nom très connu par les longs et durs combats pendant la première guerre mondiale. Vers la fin de l'année 1914, les chasseurs alpins érigèrent sur le sommet un blockhaus. En janvier 1915, après plusieurs attaques sans résultat, les Allemands s'emparent du sommet et arrivent jusqu'au col du Silberloch. En février et mars, attaques françaises qui repoussent les Allemand vers le sommet, et le 26 mars, le 15-2 s'en empare et rejette l'engemi sur le flanc Est de la montagne. En avril, les Allemands font de très grands efforts et, après une préparation d'ar-tillerie terrible qui détruit la forêt et fend les rochers, ils reprennent possession du sommet où les Français se défendent tenacement. Pendant des mois, les attaques et les contre-attaques se suivent, et le Vieil-Armand change plusieurs fois de maître. Les combats s'intensifient en septembre et octobre. En décembre, après une préparation d'artillerie intense, le 15-2 part de nouveau à l'attaque, s'empare de la croupe et commence à descendre sur le versant Est (21 décembre), mais la contre-attaque allemande (22 décembre) est couronnée de succès et, après de nouveaux et durs combats en janvier 1916, les adversaires occupent leurs anciennes positions et se partagent la possession du sommet. Des luttes terribles ont lieu également sur le flanc Sud-Est de la montagne, au Rehfelsen et au Hirtzenstein. A partir de l'année 1916, les combats perdent de leur intensité, Français et Allemands fortifient toujours plus leurs positions, mais cette bataille gigantesque a coûté la vie à 60.000 hommes. Parmi les morts se trouve le général Serret, blessé grièvement au Silberloch le 29 décembre 1915 et mort à Moosch le 6 janvier 1916.

(1) En marge du voyage des Vosges.

Extrait du Guide des Vosges.

 $x \times x$

LA ZEUPIRE DE GOZEE

La Zeupire (menhir) ou La Pierre de Jupiter (existante) est située au sud du croisement de la route Beaumont-Strée-Charleroi et de la route Thuin-Ham-sur-Heure, à environ 500 m. au sud de l'église de Gozée. On l'appelle aussi le Gros Caillou.

C'est une dalle trapézoïdale fichée en terre par sa petite base, d'une épaisseur variant de 50 à 90 cm. et dont les côtés varient de 2 m 70 à 4 m 90. La pierre a le même angle aigu au sommet et la même inclinaison de son côté supérieur, que la Pierre Brunehaut de Hollain. Elle a approximativement un volume de 10 m3, un poids de 25 tonnes et est orientée vers le Nord-Ouest.

Une autre Zeupire détruite en 1845 se dressait à 100 m. à l'est de celle qui vient d'être décrite, donc vers l'église de Gozée et du même côté du chemin antique aujourd'hui disparu. Elle était au moins 1 m. plus haute que sa compagne et son épaisseur variait de 60 cm. à 1 m. Les deux pierres étaient parallèles entre elles et presque perpendiculaires au chemin antique qu'elles bordaient.

La pierre est constituée de grès landénien tertiaire de couleur gris-rosâtre. Densité 2,6. Ce grès est naturel à la région.

Il y avait trois menhirs à Gozée, voisins l'un de l'autre ; on les appelait les "Cailloux" ou les "Cailloux de Zeupires" ou tout simplement les "Zeupires" (Pierres de Zeus).

Une de ces pierres fut démolie en 1840 et une seconde en 1845, quand le propriétaire se mit à exploiter les pierres de grès que renfermait son terrain pour en fabriquer des pavés. La troisième Zeupire qui était originellement dressée sur son plus petit côté, s'affaissa peu à peu sur le flanc au point qu'à la fin du siècle dernier elle était presque couchée et enterrée, ne laissant apparaître qu'un de ses deux angles supérieurs. Elle fut entièrement déterrée et mesurée en 1887 par le cercle archéologique de Charleroi; les alentours ne donnèrent aucun vestige néolithique. En 1889, l'Etat acheta la pierre et un bout de terrain, la fit relever et entourer d'une plantation; une drève la relie à la route de Beaumont. Le nom du village lui-même, anciennement Gozeis ou Gozeus, a la même éthymologie que le nom gaulois du monument (Go-Zeus = bois de Zeus).

La légende veut que cet endroit est à éviter, surtout le soir. La Zeupire continuerait à grandir, régulièrement.

Un chemin néolithique traversait Gozée, sensiblement du nord au sud. Partant d'Herlaimont (sur la chaussée Bavai-Tongres), il traversait la Sambre au gué de Landelies, près de l'Abbaye d'Aulne, où il y eut des mégalithes, passait à la ferme de Beaudribus et sur la couture des zeupires de Gozée, frôlait la pierre blonde sur Thuillies, puis la pierre du diable sur Clermont-lez-Walcourt (au lieu-dit Terres de Viscourt), traversait Barbançon et Renlies pour atteindre la pierre-qui-tourne de Sautin. Le plan cadastral Popp lui donne successivement les noms de chemin des marnières (sur Gozée), chemin d'Ossogne (sur Marbais), voie des hamoires, voie de Gozée et chemin des sauvages (tous trois sur Thuillies). Il reliait en somme les chaussées Bavai-Tongres et Bavai-Trèves, comme le souligne M. Cl. Hennuy dans son ouvrage sur Thuillies (1975).

